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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

ПИМЕН ВЕЛИКИЙ
Поведал авва Иоанн: «Пришли мы однажды из

Сирии к авве Пимену, желая спросить его о нечув$
ствии сердца. Старец не знал по$гречески, а пере$
водчика в то время не случилось.

Видя нашу печаль, старец внезапно начал говорить
на греческом языке: вода по свойству своему мяг$
ка, а камень твёрд; но если над камнем висит желоб,
то вода, стекая по нёму каплями на камень, мало
помалу пробивает камень.

Так и слово Божие мягко, а сердце наше жестко:
но если человек часто слышит Слово Божие, то
сердце его отверзается к принятию в себя страха
Божия».

Брат спросил авву Пимена: «Что должно мне по$
мышлять, безмолвствуя к келлии?» Старец отвечал:
«Я подобен человеку, погрязшему в болоте по шею,
с бременем на шее и вопию к Богу: «Помилуй меня».

Комментарий святителя Игнатия (Брянчани�
нова): Этим изречением изображается внутреннее
делание Пимена Великого. Всё оно совокупилось в
молитвенный плач: «Помилуй меня!»

Это выражение внедрившегося в душу плача.
Плач, когда достигнет развития своего, не может
облекаться в многомыслие и многословие: он доволь$
ствуется для выражения необъятного духовного
ощущения самой краткой молитвой.

Брат спросил авву Пимена: «Что делать мне со
страстями моими, возмущающими меня?» Старец
сказал: «Будем всеусильно плакать пред благостию
Божиею, доколе она не сотворит милости с нами».

Пимен Великий говаривал братии своей: «Уверяю
вас: куда ввергнут сатану, туда ввергнут и меня».

Комментарий святителя Игнатия (Брянчани�
нова): Это изречение – плод духовного видения от$
верженных духов и того общения, в которое чело$
век вступил с ними при посредстве своего падения.
Открылось это видение преподобному от глубоко$
го, правильного самовоззрения, в которое он был
возведён словом Божиим, своим умным деланием
и Божественной благодатью.

Брат спросил авву Пимена о монашеском делании.
Старец сказал: «Когда Бог посетит нас призывом в
вечность: тогда что озаботит нас?» Брат отвечал:
«Грехи наши». Старец сказал: «И так войдём в кел$
лии наши; уединившись в них, воспомянем грехи
наши, и Господь послушает нас».

Комментарий святителя Игнатия (Брянчани�
нова): Здесь говорится о воспоминании о грехах, со$
единенном с плачем о них.

Сказал авва Пимен Великий: «Давид написал Иоаву
(своему военачальнику, осаждавшему столицу Ам$
монитян): «Укрепи брань твою на град, и раскопай и»
(2 Цар. 11:25). Также Иоав говорил своим воинам:
«Мужаемся и укрепимся о людех наших и о градех
Бога нашего, и Господь сотворит благое пред очима
Своима» (2 Цар. 10:12).

Первое сказано о том, чтоб мы с постоянством
боролись против греха, несмотря на неудачи и пора$
жения в этой борьбе. Второе сказано о том, чтоб мы
мужественно очищали наши свойства от примеси
греха и старались освободиться из порабощения гре$
ху, несмотря на всю трудность этого подвига».

Брат сказал авве Пимену: «Вижу, что где бы я ни
был, обретаю помощь». Старец сказал: «Тем, кото$
рые имеют меч в руках своих, Бог помогает во вре$
мя всей жизни. Если будем храбры, то Он сотворит с
нами милость».

По Отечнику святителя Игнатий (Брянчанинова).

Èìåé â ðóêàõ ñâîèõ ìå÷

Христос рождается,
славьте!

К дню памяти святителя Спиридона Тримифунтс$
кого в храм в честь «Феодоровской» иконы Божией
Матери на Правобережье с острова Корфу был при$
везён тапочек с ноги Святителя.

Святыню встречали настоятель храма иерей Кирилл
Хланта и прихожане. Затем было совершено молеб$
ное пение с акафистом святителю Спиридону.

Тапочек святителя. Спиридона – дар благодетелей
Феодоровскому храму. Поклониться святыне мож$
но ежедневно с 9.00 до 17.00.

Адрес храма: г. Калуга, ул. Сиреневый бульвар, 3.
Телефон для справок: +7 (953) 325$55$54.

×óäåñíûé äàð
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Воспетое ангелами событие
Рождественской ночи вели�
чественно, таинственно и
многогранно: столь премуд�
ро Господь благоволил уст�
роить спасение человечес�
кого рода. Бессмертный
Творец облачается в смерт�
ное естество от Пречистой
Девы Марии и является в же�
стокий человеческий
мир беззащитным крот�
ким Младенцем.

Род людской враж�
дебно встречает своего
Спасителя, сначала отка�
зывая Ему в крове, а за�
тем воздвигая гонение.
Бог же, пришедший в
этот мир не судить, но
спасти (см. Ин. 12, 47)
Своё творение, покры�
вает всех Своей милос�
тью, до последнего вздо�
ха на Кресте прощая
грехи людей.

Рождество Христово
– это явление на земле
Правды Божией, Исти�
ны и Жизни (см. Ин. 14,
6). Преподобный Амв�
росий Оптинский пояс�
нял, что в Рождестве
Спасителя соединились
милость Бога Отца и ис�
тина, извечно присущая
Сыну Божию, и тем осу�
ществилось древнее
пророчество о встрече
милости и истины (см.
Пс. 84, 11).

Отец посылает на зем�
лю Своего Единородно�
го Сына избавить людей
от власти греха, укоре�
нившегося в их сердцах
со времён Адама, и Сын
исполняет волю Посы�
лающего содействием
Святого Духа.

Приношения, которы�
ми встречают Богомла�
денца Христа всего не�
сколько человек, несо�
измеримы с благодатны�

Рождественское послание Высокопреосвященнейшего КЛИМЕНТА,
митрополита Калужского и Боровского

освященному клиру, честному иночеству и боголюбивой пастве – всем верным
чадам Калужской епархии Русской Православной Церкви

Бог бо низходит на землю милости ради
(стихира 9�го часа Навечерия Рождества Христова)

СЛОВО АРХИПАСТЫРЯ

Ïîçäðàâëÿþ âñåõ ñ ïðàçäíèêîì Ðîæäåñòâà Õðèñòîâà!

Свет пришёл в мир

ми, спаситель�
ными дарами
Боговоплоще�
ния всему чело�
вечеству.  Это
Б л а г о в е с т и е
Господа – Свя�
тое Евангелие,
научающее че�
ловека вместо
своекорыстной
воли и земной
мудрости жить
по законам ду�
ховной свобо�
ды,  творить
правду и  ми�
лость Божию.
Это Святая
Церковь Хрис�
това, соединяю�

щая человечество с  его
Творцом и Спасителем. Это
и многочисленные дары
Святого Духа: «премудрос�
ти и разума, …совета и кре�
пости, …ведения и благоче�
стия; …страха Божия» (Ис.
11, 2�3).

Мы получаем эти дары
Духа Божия, вступая в Цер�

ковь через таинства Креще�
ния и Миропомазания, и мо�
жем вновь и вновь прибе�
гать к ним в таинстве Испо�
веди и Евхаристии, причаща�
ясь Святых Тела и Крови
Христовых, чтобы всем сво�
им существом любить Бога
и не оставлять греху места
в своём сердце.

Действием Божией благо�
дати подаётся недостижи�
мый, вне Бога, идеал чело�

веческого бытия: союз исти�
ны, суда и милости – явлен�
ный миру во Христе и в Его
святых, которые своей ве�
рой и жизнью по Евангелию
уподобились Господу. По ут�
верждению святителя Игна�
тия (Брянчанинова), «доко�
ле действует вера, доколе
человек руководствуется
евангельскими заповедями,

дотоле сияет в нём духов�
ный разум». Этот свет при�
несён в наш мир воплощени�
ем Бога Слова, как воспева�
ется в праздничном песнопе�
нии: «Рождество Твое, Хри�
сте Боже наш, возсия миро�
ви свет разума».

Постараемся  принять
этот свет и нести его всем
окружающим по заповеди
Спасителя: «Так да светит
свет ваш пред людьми, что�

бы они видели ваши доб�
рые дела и прославляли
Отца вашего Небесного»
(Мф. 5, 16).

У каждого из нас есть та�
кая возможность, надо толь�
ко обращать внимание на чу�
жую беду, проявлять ис�
креннее участие к посторон�
ним людям, уделять своё
время и силы воспитанию
детей, чтобы уберечь юные
души от ищущих погубить
их неверием и безнрав�
ственностью.

Приумножение в нашей
жизни милости и веры (см.
Мф. 23, 23) будет наилуч�
шим выражением нашей
благодарности Богу за Его
дары, достойным почитани�
ем праздника Рождества
Христова – тем благоволе�
нием, о котором возвестили
человекам ангельские хоры
(см. Лк. 2, 14).

Сошедший в эту дивную
ночь в наш дольний мир Бог
да дарует сердцу каждого
верующего «кусочек неба»
– Царства Небесного, кото�
рое открывается нам в таин�
ствах Церкви, в слове и
духе Евангельского уче�
ния, в молитвенной и дея�
тельной помощи нуждаю�
щимся, да Господь, прише�
дый в мир, и вселивыйся в
человецех (молитва чина
«О еже сотворите оглашен�
ного»), соделает и нас дос�
тойными Своей милости!

Õðèñòîñ ðîæäàåòñÿ,
ñëàâèòå!

Митрополит Калужский и
Боровский

Рождество Христово
г. Калуга, 25 декабря 2016
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«Ñîøåäøèé â ýòó äèâíóþ íî÷ü â íàø äîëüíèé ìèð Áîã
äà äàðóåò ñåðäöó êàæäîãî âåðóþùåãî «êóñî÷åê íåáà» –
Öàðñòâà Íåáåñíîãî...»

Смиренный

Â óõîäÿùåì ãîäó êàæ-
äûå øåñòü ìèíóò çà
Õðèñòà ïîãèáàë îäèí
÷åëîâåê

В 2016 году около 90 тысяч
христиан были убиты за веру.
Как рассказал «Радио Ватика�
на» итальянский социолог про�
фессор Массимо Интровинье
со ссылкой на последние дан�
ные американского Центра
изучения мирового христиан�
ства, «каждые шесть минут
погибал один человек».

По его словам, это несколь�
ко меньше, чем два года на�
зад, когда были убиты 105
тысяч христиан. «В этом году
70% погибших, то есть 63 ты�
сячи, были убиты в результа�
те племенных конфликтов в
Африке. Американский
Центр включил их в статисти�
ку, считая, что в значительной
степени это христиане, кото�
рые отказались брать в руки
оружие по соображениям со�
вести. Остальные 30%, то есть
27 тысяч христиан, погибли
вследствие террористичес�
ких актов, уничтожения хрис�
тианских поселений, из�за
преследований со стороны
правительства, как и в случае
с Северной Кореей», – сказал
социолог.

Говоря о фактах преследо�
вания христиан за 2016 год,
профессор Интровинье отме�
тил, что согласно данным раз�
личных исследовательских
центров, «в 102 странах мира
от 500 до 600 миллионов хри�
стиан не могут в полной сво�
боде исповедовать свою
веру». От дискриминаций
страдают также представите�
ли других религиозных кон�
фессий, однако именно хрис�
тиане являются наиболее пре�
следуемой религиозной груп�
пой в мире, подчеркнул ита�
льянский социолог.

×òî ñëåäîâàëî îñóäèòü
íà Êðèòñêîì ñîáîðå

АФИНЫ. Митрополит Гор�
тинский Элладской Православ�
ной Церкви Иеремия проком�
ментировал итоги Критского
собора и выступил с критикой
документа «Отношения Пра�
вославной Церкви с осталь�
ным христианским миром».

«На Критском соборе следо�
вало прояснить ситуацию и
(чтобы уберечь верующих от
соблазна) необходимо было
открыто осудить две главные
ереси современности – па�
пизм и экуменизм. Вместо
этого «собор на Крите не толь�
ко не осудил ни одной ереси,
а, напротив, назвал их “Церк�
вями”», – завил он.

«Церковь обладает всей
полнотой истины и не может
заблуждаться. Если она заб�
луждается, то перестаёт быть
Церковью. В свою очередь,
ересь – это заблуждение. По�
этому, употребляя выражение
“инославные Церкви”, мы
смешиваем несовместимое:
признаем, что Церковь может
заблуждаться, а еретики –
быть носителями истины. Это
– абсурд», – подчеркнул Вла�
дыка.

«Для выражения православ�
ной веры необходимы точные
и недвусмысленные формули�
ровки, исполненные глубоко�
го богословского смысла.
Наша Церковь сражалась за
точное раскрытие догматов
нашей веры. Сегодня необхо�
дима молитва и рассудитель�
ность. Нужно избежать тороп�
ливых и необдуманных ша�
гов», – сказал иерарх.

Возлюбленные о Господе пастыри,
всечестные иноки и инокини, дорогие братья и сестры!
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Ìèòðîïîëèò Îíóôðèé:
Ñòðàäàíèÿ íå íàïðàñíû

КИЕВ. Каждый христианин
должен гореть нетленным ог�
нём жертвенной любви к
ближнему и к Богу. Об этом
сказал Блаженнейший Митро�
полит Киевский и всея Украи�
ны Онуфрий в своей пропове�
ди во время Литургии в Свя�
то�Духовом кафедральном
соборе в г. Херсоне. В этот
день читался Евангельский
отрывок об исцелении Иису�
сом Христом женщины, кото�
рая 18 лет была скорчена.

Его Блаженство напомнил,
что главная цель христианина
– достигнуть Царства Небес�
ного. Господь иногда попуска�
ет человеку телесные или
душевные страдания в земной
жизни, чтобы со временем он
стал способным наследовать
жизнь вечную.

По словам Предстоятеля,
«дьявол получает власть над
человеком чаще всего в тот
момент, когда человек  начи�
нает делать то, что он ему
предлагает. Злые силы всегда
воюют против человека. Они
стараются сбить его с правиль�
ного пути и ввести в грех. Но
Бог охраняет человека и не
попускает испытаний свыше
его сил. Позволяя дьяволу
властвовать над человеком
некоторое время, Господь ста�
рается показать, иногда через
телесные страдания, что ему
нужно обратиться к Богу».

По его словам, «каждый че�
ловек может в какой�то мере
пережить прикосновение
темных сил». В этот момент
необходимо осознать, что мы
находимся на неверном пути.

«Сегодняшнее Евангелие
указывает нам на то, что Бог
может всё. Но мы должны
сами хотеть освободиться от
пут дьявола. Когда человек
просит у Бога помощи, когда
он кается в своих грехах, стро�
ит свою земную жизнь, помня
о будущем, тогда этот чело�
век поступает правильно», –
сказал Предстоятель.

Ãðóçèíñêàÿ Öåðêîâü êà-
íîíèçèðîâàëà õèèãóìå-
íèþ Ôàìàðü

ТБИЛИСИ. Схиигумения
Фамарь (Марджанишвили) –
первая настоятельница Сера�
фимо�Знаменского женского
скита. Он занимает особое ме�
сто среди монастырей Под�
московья. Основан в 1910
году грузинской княжной Та�
марой Александровной Мар�
джанишвили (в то время игу�
мения Ювеналия) – будущей
схиигуменией Фамарью.

Когда игумению Ювеналию
перевели в Москву, она сбли�
зилась с Великой княгиней
Елисаветой Феодоровной,
основательницей Марфо�Ма�
риинской обители. Она попро�
сила у м. Фамарь чудотвор�
ную икону св. Серафима для
больного гемофилией цареви�
ча Алексея. Как ни тяжело м.
Фамарь было расставаться со
святыней, но отказать она не
могла. Известно, что эта ико�
на висела в спальне у наслед�
ника престола.

«Сознание того, что у тебя
есть любящие тебя люди, об�
легчает несение тяжёлого
креста», – говорила схиигуме�
ния Фамарь (1869–1936).

В её жизни были тюремное
заключение, длительная ссыл�
ка, в которой было полностью
подорвано здоровье. Похоро�
нена схигумения Фамарь в
Москве недалеко от св. Алек�
сия Мечёва.

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

– В русской духовной тра�
диции основным ориентиром
для нас является святитель
Игнатий (Брянчанинов). Он
предупреждает, что к духов�
никам надо относиться с боль�
шой осторожностью, как к
старшей братии, перепрове�
рять их советы Евангелием и
творениями святых отцов. А
отец Ефрем пишет о безого�
ворочном послушании старцу
буквально во всех вопросах.
Есть эпизод, где он не посмел
залечить больной зуб, потому
что старец Иосиф благосло�
вил его вырвать. Выходит,
традиция абсолютного послу�
шания духовнику жива, но не�
доступна нам, поскольку пре�
емственность духовного опы�
та у нас была прервана в про�
шлом веке?

– Надо учитывать, что ста�
рец, окормлявший отца Ефре�
ма, – святой. И послушание
святому человеку похвально.
Даже и святитель Игнатий го�
ворил, что если есть духонос�
ный наставник, ему нужно ока�
зывать послушание. Другой
вопрос, что их сложно найти и
надо человека сначала испы�
тать: является ли он духонос�
ным наставником или нет.

Далее, нужно подчеркнуть,
что не все могли быть учени�
ками старца Иосифа, и сам он
говорил иным послушникам:
«тебе лучше со мной не жить,
подвизайся в другом месте».
Потому что тот подвиг, кото�
рый нёс старец, ученичество
и послушание ему не для всех
доступно и не для всех полез�
но, кому�то – не по силам. По�
этому одних он брал в учени�
ки, других – нет.

Отец Ефрем постоянно под�
чёркивает, что все послушни�
ки старца Иосифа видели ту
любовь, которая постоянно
исходила от старца по отноше�
нию к ним. Они видели, что
все обзывательства, поноше�
ния, то, что мы не любим пре�
терпевать от кого бы то ни
было, старец делал не со зла,
не по раздражительности, а
ради духовного воспитания и
пользы. И когда человек ви�
дит, что это по любви с ним
делают, он и воспринимает это
иначе – тогда нет протеста,
сопротивления, а есть стрем�
ление всё исполнить, всё выс�
лушать, смириться и принять.

И наоборот, когда пытаются
подражать этим внешним ве�
щам, не имея той любви, ко�
торую имел этот святой чело�
век, тогда получается карика�
тура на послушание, на духов�
ное воспитание и тогда это
рождает протест, сопротивле�
ние. Потому что несвятой че�
ловек не может смирять дру�
гого и требовать от него по�
слушания такого, какое мо�
жет быть оказано святому.
Спасают нас или учат духов�
ной жизни не какие�то вне�
шние приёмы, а отношение
любви и молитва.

Отец Ефрем постоянно под�
чёркивает, как старец Иосиф
о них молился, заботился, пе�
реживал, всегда благослов�
лял. Это воспоминание о его
любви проходит через всю
книгу красной нитью.

– Читая творения русских
святых, мы видим, что основ�

Ëè÷íîñòü è ó÷åíèå âåëè÷àéøåãî ñòàðöà XX âåêà
Èîñèôà Èñèõàñòà çðèìî çàïå÷àòëåíû â êíèãå «Ìîÿ
æèçíü ñî ñòàðöåì Èîñèôîì». Ýòî çàïèñàííûå
âîñïîìèíàíèÿ åãî ó÷åíèêà è ïðååìíèêà, àðõèìàí-
äðèòà Åôðåìà (Ìîðàèòèñà), ïðîèãóìåíà ìîíàñ-
òûðÿ Ôèëîôåé íà Àôîíå, ñîçäàòåëÿ è äóõîâíèêà
ïðàâîñëàâíûõ ãðå÷åñêèõ ìîíàñòûðåé â Àìåðèêå,
íàèáîëåå ïî÷èòàåìîãî ñòàðöà ñîâðåìåííîñòè.

Ïåðåä íàìè ðàñêðûâàþòñÿ îáðàç ïðåïîäîáíîãî
ñòàðöà Èîñèôà è åãî íàóêà î ìîíàøåñêîì îáðàçå
æèçíè è ñïàñåíèè. Î êíèãå, êîòîðàÿ äà¸ò îòâåòû
íà ãëàâíûå, äëÿ õðèñòèàí, âîïðîñû äóõîâíîé æèç-
íè, ìû áåñåäóåì ñ ïðåïîäàâàòåëåì äîãìàòè÷åñêî-
ãî áîãîñëîâèÿ â Êàëóæñêîé äóõîâíîé ñåìèíàðèè,
ïðîòîèåðååì Äìèòðèåì ÌÎÈÑÅÅÂÛÌ.

Люди с особой решимостью

ной упор в нашей традиции де�
лается именно на духовный
труд: молитву, покаяние, очи�
щение сердца, исполнение за�
поведей. В то время, как фи�
зическое ущемление тела,
ношение вериг и прочее сто�
ит как бы в тени, как вспомо�
гательные средства. А отец
Ефрем так ярко описывает те
физические подвиги, что по�
рой это кажется чем�то неве�
роятным в наше время.

К примеру, монах спит в те�
чение суток дважды по два
часа. Или, чтобы не засыпать
во время еженощного бдения,
бьёт, буквально избивает себя
палкой, применяет другие не
менее жёсткие приёмы, кото�
рые описаны в книге.

Разумеется, мирские люди
таких приёмов не практику�
ют. Но и у святителя Игнатия,
кажется, нет таких рекомен�
даций: обуял тебя сон, бери
палку и бей себя по спине.

– Надо сказать, что и Афон�
ские монастыри, для гречес�
кой традиции, – не рядовые, а
более серьёзные, более уеди�
нённые. И Афонский устав

строже уставов монастырей,
расположенных на террито�
рии Греции. Что касается фи�
зической аскезы – и у нас но�
сили вериги в 14�16 веках.
Святитель Игнатий (Брянча�
нинов) не одобрял эту практи�
ку для монахов его времени
и его ситуации.

Нужно учитывать и условия,
и много иных факторов. В
Патерике описан случай, ког�
да один подвижник (будущий
святой) пришёл из мира и сде�
лал себе в келье деревянную
кровать. А другой монах со�
блазнился: мы, мол, на земле
спим, а он кровать себе сде�
лал. Тогда игумен монастыря
его спрашивает: ты до мона�
шества чем занимался? –
Овец пас. – И где ты спал? –
Также, на земле, и спал. – А
этот человек жил в царском
дворце, спал на мягких пери�
нах, и для него спать на дере�
вянной кровати гораздо боль�
ший подвиг, чем тебе спать на
земле. Потому что ты всю
жизнь так спишь, а он поднял
на себя этот труд.

Так же и здесь надо учесть,
что старец Ефрем начал под�

визаться на Афоне в середи�
не 20�го века, в послевоенное
время, которое в Греции
было очень бедным, голод�
ным. И те подвиги и ограни�
чения, которые брали на себя
люди, пришедшие из мира,
были, конечно, велики, но всё�
таки они не воспринимались
такими суровыми и неподъём�
ными, как это сейчас кажется
нам, людям начала 21 века. Мы
живём гораздо лучше, чем
жили люди времён отца Иоси�
фа Исихаста даже в миру: и
едим больше и разнообраз�
нее, и спим больше и мягче.

Поэтому поднять труды, ко�
торые поднимали подвижники
тех времён, для нас будет боль�
шим подвигом, нежели для
них. Как для того придворного,
который с мягких перин ушёл
на деревянную кровать – для
него это был больший подвиг,
чем для пастуха, который и до
монастыря спал на земле, и в
монастыре делал то же.

– По поводу сна: в монасты�
ре старца Иосифа были уста�
новлены еженощные бдения
– по шесть – восемь часов
монахи «тянули чёточку», то
есть творили Иисусову молит�
ву. Сам старец творил её по
десять часов. И это всё после
дня, наполненного тяжёлым
физическим трудом. Позволя�
лось два часа сна – и надо было
вставать на бдение. Причём
отец Ефрем пишет, что он и
это время спал «чутко как
заяц», постоянно подскакивал:
у него не было будильника и
он боялся проспать. И так про�
должалось не ограниченный
период времени, а день за
днём, год за годом. Это ка�
жется невозможным даже для
тех времён. Видимо, такого
уровня Божия благодать при�
сутствовала и покрывала че�
ловеческие немощи?

– Для начала – такого уров�
ня решимость всё это делать
присутствовала у подвижни�
ков, и, соответственно, благо�
дать, которая поддерживает
человека, укрепляет его, в
меру его решимости. Ведь
прийти подвизаться в святое
место, само по себе ещё не
значит, что будет легко. На
том же Афоне жило много
других людей, которые не не�
сли таких подвигов. Даже для
Афона подвиг старца Иосифа
Исихаста был нестандартным.
Хотя монахи приводят случаи,
что были люди и с большими
подвигами на Афоне. В книге
они описываются.

Итак, первое – решимость
подвижников, второе – благо�
дать наставника, который бе�
рёт руководство над послуш�
ником. Отец Ефрем постоян�
но подчёркивает, что надо
подвизаться правильно, иначе
можно впасть в прелесть, что
все эти подвиги, несмотря на
их невероятную трудность, –
несамодостаточны. Должно
быть и рассуждение, и трез�
вость в отношениях. Он пи�
шет, что даже если человек, к
примеру, самовольно решит
спать на земле, это не будет
подвигом, если это не благо�
словил старец.

Преподобный старец
Иосиф Исихаст

Окончание на стр. 8.
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– Владыка, Вы выросли в
семье не совсем, наверное,
обычной. Один из Ваших
братьев – митрополит, дру�
гой, самый старший, – про�
тоиерей, ещё один брат, уже
покойный, тоже был мона�
хом, архимандритом…

– Да, у моих родителей было
четверо детей, все мальчики.
Старший сын – протоиерей
Николай, сейчас настоятель
храма в Москве. Кроме меня
по монашескому пути пошли
два моих брата – архимандрит
Василий (в крещении Виталий,
скончался в 2006 году) и ныне
здравствующий митрополит
Тобольский и Тюменский Ди%
митрий.

– В связи с этим прошу
Вас рассказать о Вашей се�
мье, о родителях, о том, как
присутствовала Церковь в
Вашем детстве, которое при�
шлось как раз на пе�
риод хрущевских го�
нений.

– Для того времени
наша семья действитель%
но была не совсем обыч%
ной. Вся государствен%
ная система и, в частно%
сти, работа с молоде%
жью, школьное образо%
вание имели одну цель
– построить атеистичес%
кое государство. А мы
все верим в Бога, ходим
в храм, постимся, то есть
живём не так, как все.
Но христианин и не дол%
жен быть как все, иначе
он растворится в светс%
ком нецерковном обще%
стве. По слову Христа,
верующий в Него дол%
жен быть солью и све%
том в бездуховном
мире.

Для нашей семьи Сам
Господь всё устроил не%
исповедимыми Своими
путями. Бог каждому
создаёт лучшие условия для
спасения. У одного это путь ра%
дости, а у другого – путь испы%
таний. Но если человек пра%
вильно всё воспринимает, то он
приходит к Богу.

Мы росли в вере, и ни у меня,
ни у моих братьев не было в
жизни периода отрыва от Цер%
кви. Сейчас, осмысливая про%
шлые годы, могу сказать, что
всё, что было в нашей жизни,
все трудности Господь допус%
кал для утверждения в нас
веры.

У мамы с молодости было
больное сердце, первый ин%
фаркт миокарда у неё случил%
ся, когда мне шёл восьмой год,
а младшему брату (будущему
владыке Димитрию) было пять
лет. После инфаркта мама три
месяца лежала и не вставала.
Было лето, и мы много време%
ни проводили на улице. Помню,
забежим домой, чтобы навес%
тить маму и узнать, как она себя

Митрополит Калужский и Боровский Климент
Источник: Православие и современность

Ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé Êëèìåíò ïðèíàäëåæèò ê ñòàðøåìó
ïîêîëåíèþ ðóññêèõ àðõèåðååâ. Åãî ëè÷íûé îïûò î÷åíü áîãàò: äóõîâíîå âû-
æèâàíèå â áåçáîæíûå âðåìåíà, îêîðìëåíèå ïðèõîäîâ Ðóññêîé Öåðêâè íà
àìåðèêàíñêîì êîíòèíåíòå, âîçðîæäåíèå öåëîãî ðÿäà ñòàðèííûõ ðóññêèõ
ìîíàñòûðåé â ýïîõó «Âòîðîãî Êðåùåíèÿ Ðóñè», íàó÷íî-èññëåäîâàòåëüñêàÿ
ðàáîòà, íàêîíåö, ðóêîâîäñòâî Èçäàòåëüñêèì Ñîâåòîì Öåðêâè. È âîïðîñû
âëàäûêå Êëèìåíòó ìû çàäàâàëè îáî âñ¸ì ïåðå÷èñëåííîì.

МОЛИТВА МОНАХОВ

чувствует, и – опять на улицу.
Как%то я захожу и вижу, что она
смотрит на иконы и плачет. Я
спросил её: «Почему ты пла%
чешь?» – «Я молюсь», – ответи%
ла она. «Чтобы выздороветь?»
– «Нет, я за вас молюсь, чтобы
Господь не оставил вас». Потом
она заботливо посмотрела на
меня и сказала: «Гера, от Бога
не отрекайся. Что бы тебе ни
обещали, от веры не отказы%
вайся».

Это она мне сказала восьми%
летнему, а тогда как раз нача%
лись хрущевские гонения на
Церковь – и её слова мне глу%
боко запали в сердце. Да и сей%
час, когда вспоминаю, слышу её
голос: «От Бога не отрекайся».

Старшему брату, будущему
отцу Николаю, пошёл пятнад%
цатый год, когда мама заболе%
ла, и он ездил по монастырям: и
в Киев, и в Почаев, и, конечно,
в Троице%Сергиеву Лавру, ко%

торая совсем недалеко от нас,
– и везде записывал маму на
поминовение.

В Лавру он стал возить и меня
с братьями почти каждое вос%
кресенье. Мы все просили мо%
нахов помолиться о выздоров%
лении мамы. Их молитвами она
поднялась, а посещение Лавры
за это время стало для нашей
семьи нормой. С тех пор мы
ездили к преподобному Сер%
гию два%три раза в месяц.

Тогда духовным отцом на%
шей семьи стал архимандрит
Тихон (Агриков). Мы его лю%
били и надеялись на его молит%
вы. После выздоровления
мамы он приезжал к нам до%
мой примерно два%три раза в
год. Тогда мы с ним ближе по%
знакомились, он был действи%
тельно аскетом и молитвенни%
ком. Когда он приезжал к нам,
то жил у нас несколько дней, и
к нему всегда приходили
люди. Он беседовал с ними, а

на нас с братом Алексеем ле%
жала ответственность пода%
вать чай. А когда гости уходи%
ли, отец Тихон вставал на мо%
литву или читал. С нами он
каждый день беседовал и про%
верял знание молитв.

В нашем посёлке был и свой
действующий храм в честь
Живоначальной Троицы с при%
делом во имя святителя Нико%
лая. Мы ходили в наш храм
каждый праздник и воскрес%
ный день, если не ехали в Лав%
ру. Услышав, как начинают
звонить в колокола, мы быст%
ро собирались и добегали до
храма, чтобы войти в него,
пока ещё не закончился звон.
Мама говорила нам, что важ%
но войти в храм, пока звонят,
потому что в это время в него
входят ангелы.

Второй обширный инфаркт
у мамы случился, когда мне
было лет десять%одиннадцать.

Тогда врачи сказали, что её
нельзя везти в больницу – она
просто не доедет, и что ей ос%
талось жить два%три дня. Из
Москвы духовные чада архи%
мандрита Тихона привезли
специальное медицинское
оборудование, сделали карди%
ограмму, и диагноз подтвер%
дился. Тогда мама попросила
съездить в Лавру и найти отца
Тихона или кого%нибудь ещё из
монахов, чтобы её соборовали
и причастили.

Соседи дали машину, и к нам
приехал игумен Варнава (Кед%
ров, ныне Митрополит Чебок%
сарский и Чувашский), кото%
рый также раньше бывал у нас
дома. Мама, увидев его, сказа%
ла: «Батюшка, я Вас и чаем на%
поить не смогу… Видно, Гос%
подь меня к Себе призывает».
А он ей в ответ: «Нет, что ты, у
тебя ведь их четверо», – и по%
казал на нас, а мы все стоим,
переживаем, – Господь тебя

поднимет. Сейчас вот помо%
лимся, я тебя причащу, и попра%
вишься».

Отец Варнава совершил со%
борование, причём всё делал
без спешки, ни одной молитвы
не опустил, все Евангелия вы%
читал, а ведь мама лежала уже
на смертном одре. Когда он
стал её причащать, она припод%
нялась и села, чтобы принять
Святые Дары, а при отпусте,
когда отец Варнава осенял её
крестом, она потянулась, чтобы
поцеловать крест, и встала на
ноги. Болезнь в один миг про%
шла. Приложившись к кресту
и иконам, она пошла на кухню
и не только чай, но и борщ при%
готовила.

Это было чудо, оно произош%
ло на наших глазах. Минуло
столько лет, у неё было ещё два
или три инфаркта, но Господь,
как сказал тогда отец Варнава,
каждый раз поднимал её с по%

стели. В этом году мы
отметили ее юбилей
– сто лет. Безусловно,
она жива, благодаря
молитвам.

Наша жизнь зависит
от Бога. В Его власти
время, и Он – Хозяин
жизни, потому что Он
есть Истинная Жизнь.
Врачи говорят: «Ника%
кой надежды», а Гос%
подь даёт человеку
столько лет, сколько
нужно.

Я с детства видел
своих родителей мо%
литвенниками. По%
мню, как папа меня
приводил в храм ещё
совсем маленького,
трёх%четырёх лет. По%
стоим в храме, подой%
дём под помазыва%
ние, выйдем, поси%
дим возле храма в па%
лисаднике. Из храма
доносится пение, а
над храмом летают

ласточки и щебечут. Однажды
я спросил папу: «О чём они го%
ворят?». Он ответил: «Бога хва%
лят». Такая была замечатель%
ная картина: красивый закат,
кресты на храме, вознесённые
высоко в небо, сияют в лучах
солнца, и ласточки, хвалящие
Бога. У меня это мгновение
жизни осталось в памяти на%
всегда.

– Отец Ваш ведь был
фронтовиком? Вам понятно,
для Вас объяснимо, как он
пронёс свою веру через этот
ужас, через войну?

– Я думаю, на войне, перед
лицом смерти, все о Боге вспо%
минали. Папа был на двух вой%
нах: сначала воевал на финс%
кой, а потом, в 1941 году, как
только началась Великая Оте%
чественная война, его вновь
призвали на фронт. Когда моя
бабушка провожала его, то бла%
гословила небольшой иконкой,

ДОРОГА ЖИЗНИ

Мария Алексеевна Капалина (ныне схимонахиня Мария)
с сыновьями, 1962 г.

Åïèñêîï Ïàíòåëåèìîí:
Íåëüçÿ äóìàòü, ÷òî
ëþäè, ïîïàâøèå â áåäó,
îñîáåííî ãðåøíû

МОСКВА. В Синодальном
отделе по благотворительно%
сти начался новый курс дис%
танционного обучения осно%
вам церковной помощи в
чрезвычайных ситуациях.
Первое занятие курса провел
председатель Синодального
отдела по благотворительно%
сти епископ Орехово%Зуевс%
кий Пантелеимон. Он расска%
зал слушателям об особенно%
стях христианского отноше%
ния к чрезвычайным проис%
шествиям и о том, как сохра%
нить стойкость даже в самых
страшных условиях.

«Мы привыкли жить, думая,
что у нас всё всегда будет хо%
рошо. Но, на самом деле, это
искушение, – обратился к уча%
стникам вебинара епископ
Пантелеимон. – В нашем
мире присутствует грех и зло,
они – в каждой точке про%
странства и в каждом момен%
те времени. Поэтому мы с
вами должны быть всегда го%
товы к чрезвычайным ситуа%
циям – об этом нас предуп%
реждает Господь».

Епископ Пантелеимон под%
черкнул, что причина всех
бед – это грех, но предосте%
рёг от мыслей о том, что
люди, которых постигло не%
счастье, особенно грешны.

«Есть люди, которые спаса%
ются, проходя через испыта%
ния, которые посылает им Гос%
подь. А некоторые люди при%
ближаются к Спасению, помо%
гая тем, кто попал в беду, –
сказал епископ Пантелеимон.
– Но все эти тяготы – средство
для преодоления греха, ката%
строфы в собственной душе.
Поэтому нужно обязательно
доверять Богу, быть уверен%
ными в том, что Он даст силы
на то, чтобы преодолеть все
невзгоды».

Владыка Пантелеимон под%
черкнул, что особый отпеча%
ток в душе человека оставля%
ют масштабные катастрофы, в
которых погибает и страдает
много людей. Однако он пре%
достерег от того, чтобы изме%
рять величину беды по коли%
честву пострадавших и при%
звал сохранять твёрдость духа
и полагаться на Господа даже
в самых тяжелых ситуациях.

Â Èíòåðíåòå ñîçäàëè
âèðòóàëüíûé òóð íà
Ñâÿòóþ Ãîðó Àôîí

МОСКВА. Для того, чтобы
увидеть красоту и жизнь мо%
нашеской республики, можно
посетить сайт «Гора Афон
360», который даёт возмож%
ность виртуально попасть на
Святую Гору. Таким образом,
монастыри, святые скиты и
кельи Горы Афон могут посе%
тить даже женщины и малень%
кие дети. А также те, кто не
имеют финансовой или дру%
гой возможности лично побы%
вать там. Виртуальный тур
позволяет обозревать святые
места на 360 градусов на ос%
нове панорамных сферичес%
ких фотографий.

На сайте находится множе%
ство фото и исторической ин%
формации. Сайт имеет раздел
«загрузить фото», в котором
зарегистрированный пользо%
ватель может разместить
свои фотоработы. Таким обра%
зом, фотоархив постоянно
пополняется. Сайт имеет гре%
ческую, английскую и русско%
язычную версии.
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ЕЩЁ НЕ РАЗ СПАСЁТ РОССИЮ
и он с ней не расставался.

Он прошёл всю войну. Слу�
жил в роте разведки, то есть
всегда был на передовой, и толь�
ко один раз получил ранение,
причём, используя медицинс�
кую терминологию, несовмес�
тимое с жизнью. Осколок
мины поразил его глаз и остал�
ся в голове, не повредив клет�
ки мозга. Бог сохранил ему

жизнь и дал возможность жить
мне и двум моим братьям. Если
бы он погиб, я не отвечал бы
сейчас на Ваши вопросы.

Мы не придаём значения та�
ким вещам, но это не просто
случай, а проявление Божией
заботы о человеке. И в годы
войны Бог неоднократно яв�
лял чудо спасения, и даже сама
победа в той войне – это вели�
кое чудо. Наша страна воева�
ла против всей Европы, эконо�
мика всех европейских стран
тогда работала на фашистскую
Германию, и в техническом
плане немецкая армия была
более оснащенной. Но Господь
судил иначе. Наш воин стал по�
бедителем, ибо в окопах не
только солдаты, но и многие
офицеры вспомнили о Боге. В
результате во время войны у
государства изменилось отно�
шение к Церкви, и оно сохра�
нялось в первое послевоенное
десятилетие.

– Но за этим временным
потеплением пришли хру�
щевские гонения, а Вы как
раз учились в школе… Ка�
ково Вам пришлось?

– Никто из нас не был ни ок�
тябрёнком, ни пионером. Тяже�
лее всех приходилось старше�
му брату. Он первый выдержал
натиск школьной администра�
ции, и его стойкость была нам
примером. Господь не оставлял
нас и оказывал нам помощь че�
рез людей или через различ�
ные жизненные ситуации.

Во втором классе произошёл
со мной такой случай. Мы во
что�то играли, и у меня из�за
воротничка рубашки выскочи�
ла тесёмка от крестика. Со
звонком я поторопился в класс,
меня остановила учительница,
потянула за веревочку и уви�
дела крестик. Она пошла к ди�
ректору, сообщила ему, а когда
пришла в класс, вызвала меня
к доске и объявляет: «Этот уче�
ник носит крестик и ходит в
церковь».

Далее, не зная, что сказать, а
желая показать, что я не такой,
как все, спрашивает: «А вы, ре�

бята, ходите в церковь?». Ребё�
нок есть ребёнок, его спраши�
вают, и он неосознанно хочет в
чём�то проявиться. Перед этим
меня учительница хвалила за
то, что я аккуратный, а в дан�
ный момент мои одноклассни�
ки просто не знали, что она хо�
чет стыдить меня за то, что
хожу в храм. Поэтому, услы�
шав вопрос учительницы, бо�

лее половины класса подняли
руки и, выскакивая из�за парт,
наперебой кричали: «Я был в
церкви с бабушкой», «Я ездил
в деревню и там был в церкви»,
«А я причащался» и т. д.

Не ожидая такой реакции,
учительница посадила меня и
обрушилась на всех, что в цер�
ковь ходить плохо, Бога нет и
т. д. Она сама была не рада, что
подняла этот вопрос. Восьми� и
девятилетние дети не поняли
её. Получилось обратное – я
возвращался за свою парту, не
чувствуя себя одиноким.

С пятого класса классным ру�
ководителем у меня был пре�
подаватель ис�
тории Дмит�
рий Михайло�
вич Богородс�
кий. Он иногда
задерживал
меня после
урока, чтобы
уточнить, по�
нял ли я новую
тему. Сейчас
вспоминаю,
что почти все�
гда это были
темы, которые
касались Церк�
ви. К примеру,
о сражении на
К у л и к о в о м
поле и роли
Сергия Радо�
нежского (он
не употреблял
тогда слова
« п р е п о д о б �
ный»). Как я по�
нимаю, он, что�
бы не обсуж�
дать запретные
темы со всем
классом, хотел
поговорить со
мной, чтобы я
лучше усвоил
значение Церкви в истории на�
шего государства. Наедине со
мной он говорил о её положи�
тельной роли.

Позже, когда я учился в се�
минарии, на уроках Истории
Русской Церкви мне очень при�
годились эти дополнительные

знания. Многие стороны цер�
ковной истории Дмитрий Ми�
хайлович помог мне понять
ещё в школьные годы.

Он также заступался за нас
перед руководством школы,
смягчая атеистическое давле�
ние. Нередко на совещаниях у
директора школы, когда вызы�
вали маму и спрашивали, поче�
му мы не вступаем в пионеры,
он говорил: «Что вы поднимае�
те вопрос о Капалиных? Они
учатся хорошо, поведение от�
личное, а придёт время, всту�
пят в пионеры». А потом, оста�
ваясь один на один, предупреж�
дал маму: «Завтра будут прини�
мать в пионеры, ваши могут не
приходить». А мы и рады – дома
посидим.

Когда я уже учился в семина�
рии, мой старший брат, отец
Николай, работал у владыки
Питирима (Нечаева) в Изда�
тельском отделе. Как�то он
приехал в Лавру и говорит мне,
что Дмитрий Михайлович по�
ступил на работу в Издательс�
кий отдел и передаёт мне своё
приветствие, что он всегда ве�
рил в Бога, ходил в храм, но не
в наш, а ездил в Москву, и что
он очень рад за нас. Я, когда
бывал в Издательском отделе
в Москве, встречался с ним, и
мы много беседовали о тех го�
дах. Он был замечательный
человек, эрудированный и глу�
боко верующий.

– Кто, кроме Дмитрия Ми�
хайловича, помогал Вам со�
хранить веру и расти в ней?

— Во все времена важно не
только сохранять веру, но и пе�
редавать её. Несмотря на хру�
щевские гонения, Церковь в то
время сделала это. Тогда не из�
давалась просветительская ли�
тература, не снимались филь�
мы о Церкви, о храмах и мона�
стырях, не было религиозных
кружков, а государством актив�

но велась атеистическая рабо�
та. Но народ, духовенство и мо�
нашествующие не только смог�
ли сохранить веру, но и нашли
способы передать её нам, мо�
лодым. Тогда люди поняли, что
выступления против атеисти�
ческой идеологии власти не из�

менят положения Церкви и что
важно сохранить веру в детс�
ких сердцах через семьи. В
годы хрущёвских гонений в
Лавру преподобного Сергия
ездило нас, школьников, чело�
век 30�40. Мы и наши родители
общались и поддерживали друг
друга, также нас поддержива�
ла лаврская братия.

У нас на приходе в Удельной
тоже были верующие подро�
стки, мои ровесники, и мы об�
щались семьями. Надо отме�
тить, тогда между прихожана�
ми и духовенством была бо�
лее тесная связь... Они все нас
поддерживали. Я сейчас за
каждой Литургией поминаю в
молитвах монахинь Михаилу
и Питириму, которые жили в
доме напротив, и мы часто к
ним ходили в гости, а они уго�
щали нас серафимовскими су�
хариками.

Помню и других прихожа�
нок, которые после Литургии
бывали у нас дома. Особенно
они поддерживали нас, когда
болела мама. Алтарницей в
храме была, как мы её звали,
баба Вера. Жила она в городе
Жуковске, но, несмотря на это,
почти каждый день после бо�
гослужения заходила к нам,
чтобы помочь по дому или на
огороде, а затем только уезжа�
ла домой, взяв с собой что�ни�
будь почистить или подремон�
тировать, и уже на следующий
день приносила.

Поминаю и тетю Варю. Она
была образованным человеком,
но так любила Церковь, что
ушла со своей работы и устро�
илась ночной уборщицей, что�
бы всегда иметь возможность
посещать храм. Она тоже не�
сколько раз в неделю бывала у
нас, учила, как полоть грядки,
обрывать пасынки у помидо�
ров. Это были истинные миро�
носицы по жизни: помогая по
хозяйству, они всегда находи�

ли время с нами побеседовать,
рассказать о церковных празд�
никах, о подвигах мучеников.
Вот такой был наш приход – на�
род дружный и отзывчивый. И
это тоже помогало нам сохра�
нять веру.
Продолжение в следующем номере.

Архимандрит Тихон (Агриков)
в Удельном

Митрополит Димитрий, схимонахиня Мария,
митрополит Климент, протоиерей Николай и
его сын, протоиерей Константин, 2007 г.

Óíèêàëüíîå ðàñïÿòèå
îáíàðóæèëè ïðè ðåñòàâ-
ðàöèè â õðàìå Ãðîáà
Ãîñïîäíÿ

ИЕРУСАЛИМ. В ходе рабо�
ты мастеров, которые сейчас
производят укрепление стро�
ения, обнаружили на террито�
рии храма уникальное распя�
тие. По предположению учё�
ных, его заложили в фунда�
мент церкви во время про�
шлой реставрации, которая
проводилась здесь более двух
веков назад. И это не первая
находка на грани сенсации.

Кроме данной находки жур�
налистам российского телека�
нала показали уникальную
пещеру и часть плиты, на ко�
торой покоилось тело Госпо�
да Иисуса Христа.

Основную нагрузку по рес�
таврационным задачам на
себя взяла греческая сторона.
Специалисты говорят, что пе�
ред ними встала прекрасная,
ответственная, но и очень
трудная задача, они не имеют
права на ошибку.

«Главной опасностью была
деформация часовни из�за
смещения почвы и влажности.
Англичане в своё время ин�
сталлировали металлический
каркас, который уже давно
заржавел. Мы его заменим в
конце февраля», – отметила
профессор Антония Моропу�
лу.

Несмотря на начало рестав�
рации, доступ для паломников
не перекрывают – это было
условием начала работ. Люди
по�прежнему заходят в храм,
чтобы приложиться к главной
святыне христиан. Только те�
перь можно не бояться, что
купол обрушится вам на голо�
ву.

В настоящую реставрацион�
ную лабораторию преврати�
лась даже Латинская галерея
под куполом храма.

Работы завершатся в марте,
как раз к Пасхе, но это далеко
не окончание реставрации.

Áèáëèþ ïåðåâåäóò íà
ÿçûê æåñòîâ

МОСКВА. Русская Право�
славная Церковь совместно с
Институтом перевода Библии,
Всероссийским обществом
глухих и сурдопереводчика�
ми готовит перевод Священ�
ного Писания на русский жес�
товый язык.

«При переводе важно дос�
тигнуть того уровня языка,
который считается и точным,
и естественным, и красивым,
и понятным», – заявил дирек�
тор Института перевода Биб�
лии Виталий Войнов.

«Это оправданно, ведь мы
не смеем сделать «первый
блин комом», для перевода
Слова Божьего мы должны
вложить максимальное усер�
дие, чтобы первое же издание
было качественным, прове�
ренным, точным и доступным
как можно большему количе�
ству людей».

Сегодня в 59 православных
храмах на территории России
ведётся работа с глухими и сла�
бослышащими людьми, в девя�
ти приходах окормляют сле�
поглухих людей. Совместно со
Всероссийским обществом
глухих Церковь в разных реги�
онах проводит образователь�
ные курсы по основам жесто�
вого языка для священнослужи�
телей, соц. работников и доб�
ровольцев, издаёт пособия по
изучению жестового языка,
выпускает просветительские
видеоролики для глухих.
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Образ – по	гречески «ико	
на». Малая родина – это икона
большой Родины. Что запечат	
леется на ней в тот период,
когда происходит становле	
ние личности, с тем и сроднит	
ся, то и полюбит человек на
всю жизнь.

Калуга и её окрестности
богаты историческими и куль	
турными достопримечатель	
ностями, которые дороги рус	
скому сердцу. Знакомство с
древним Козельском или Ме	
щовском, Оптиной Пустынью
или Шамордино, пушкинским
заповедником в Полотняном
Заводе или музеем Великого
стояния на Угре облагоражи	
вающе воздействует на детс	
кую душу. Экскурсии в эти и
другие известные всей Рос	
сии места проводятся в Ка	
лужской православной гимна	
зии для учащихся всех клас	
сов – от первого до одиннад	
цатого. Но кроме таких поез	
док мы практикуем посеще	
ние мест, которые ещё не
дождались своего мецената,
до которых не дошли руки у
государства и которые всё
ещё пребывают в запущен	
ном состоянии. Дидактичес	
кая ценность подобных экс	
курсий заключается в том, что
они будят в подростках живое
участие и желание приоб	
щиться к благородному делу

Путём легендарной Руси

спасения драгоценных памят	
ников. Об этом свидетель	
ствуют их сочинения, кото	
рые они пишут для гимнази	
ческого сайта.

Повод для поездки может
возникнуть во время урока. К

примеру, когда мы проходим
по программе мировой худо	
жественной культуры тему
«Храмовая архитектура», я
предлагаю в качестве иллюс	
траций снимки известных пра	
вославных храмов, возведён	
ных в разных городах мира: в
Петербурге, Флоренции, Ниц	
це, Софии, Бухаресте, Талли	
не. Их объединяет, во	первых,
псевдодревнерусский стиль, а
во	вторых, авторство: все эти
храмы создал выдающийся
архитектор конца 19 – начала
20 века Михаил Тимофеевич
Преображенский. На фоне
увиденного великолепия вся	
ким калужанином (а подрост	
ком вдвойне) воспринимает	
ся как сенсация то, что один
из шедевров этого зодчего
находится недалеко от Калу	

ги, под Воротынском, в дерев	
не Заборовка. Многим хочет	
ся как можно скорее увидеть
этот храм своими глазами,
убедиться, что не зря он попал
в википедию в числе лучших
работ М. Т.Преображенского,

и мы договариваемся отпра	
виться туда в один из ближай	
ший выходных на школьном
автобусе.

Окрестности Воротынска –
это, помимо прочего, одна из
природных достопримеча	
тельностей Калужской обла	
сти. Живописная речушка
Высса причудливо огибает
высокие холмы, на одном из
которых находится Воротын	
ское городище. Ясно, что мы
не можем проехать мимо. По	
сещение мыса, на котором
стоял древний Воротынск,
вотчина черниговских князей
Воротынских, это хороший
повод для того, чтобы осве	
жить в памяти материал по
истории средневековой Руси
и вдобавок насладиться чудес	
ными видами.

В самой Заборовке от заин	
тересовавшегося высадив	
шимся «десантом» местного
жителя мы узнаём: несколько
рулонов непромокаемой бу	
маги, которой накрыли храм,
чтобы предотвратить его
дальнейшее разрушение,
были куплены на деньги самих
заборовцев, в основном пен	
сионеров. Не все в деревне
верующие, но всем хочется
«спасти красоту». Однако ре	
ставрация такого памятника
требует немалых средств.
Надежда одна – на то, что най	
дутся богатые жертвователи.

От храма мы спускаемся к
Выссе. Тут, прямо из	под хол	
ма, на котором стоит деревня,
бьёт родник. У источника по	
клонный крест, к стволу дере	
ва, из	под корней которого вы	
рывается на волю подземный
ручей, прибита икона целителя
Пателеимона. Как сообщает
установленный здесь стенд, это
самый мощный родник в наци	
ональном парке «Угра».

Все впечатления складыва	
ются в один яркий образ – ле	
гендарной Руси. Эти живопис	
ные холмы, где в древности
русские воины отражали набе	
ги кочевников, источник, из
которого они утоляли жажду,
и храм, который, даже полураз	
рушенный, не утратил своего
величия – всё это напоминает
о тех временах, когда идеал
Отчизны соединялся в созна	
нии русского человека с Не	
бесным Отечеством, когда он
был патриотом Святой Руси.

Ãðóñòíî...
На первый взгляд, в архи	

тектуре этого храма не было
ничего особенного. Так мне
показалось. Но потом я почув	
ствовала, как он буквально
притягивает меня, манит сво	
ей красотой и величавостью.

Грустно, что он в таком за	
пущенном состоянии.

Мы, к сожалению, не попа	
ли внутрь, но почему	то я уве	
рена, что там так же красиво,
как и снаружи.

Вообще, окрестности Воро	
тынска – это место сказочной
красоты. Везде высокие хол	
мы, а между ними берёзовые
перелески. Я рада, что мне
удалось побывать там.

Влада ПОХИЛЕНКО,
9 класс

...È âåñåëî
В этот день было холодно, и

некоторые из нас замёрзли.
Но всё же виды, открывающи	
еся со стен Воротынского го	
родища, и церковь в Заборов	
ке, пока ещё не отреставриро	
ванная, но очень красивая, ни	
кого не оставили равнодушны	
ми.

У Заборовского источника
было тихо, безветренно, и мы
все пили вкусную холодную
воду. А потом пошли к Выссе
и прыгали по камням. Маль	
чишки ловили лягушек, чтобы
пугать девчонок. Мы убегали
от них – и так все согрелись.

Мы много узнали в этой по	
ездке, но также и повесели	
лись.

Виктория БРОВКИНА,
9 класс

Ëþäè, îòêëèêíåòåñü!
Когда мы взобрались на Воротынское городище, нам от	

крылся чудесный вид на окрестности древнего города. Высо	
кие и обрывистые, изумрудного цвета холмы возвышались
над поймой Выссы – небольшой речушки, то появляющейся
из густых зарослей ивняка, то снова теряющейся среди них.
Никаких признаков человеческого жилья не просматривалось
на востоке, но мы знали, что в той стороне, несколькими вер	

Ïðåäëàãàåì âàøåìó âíèìàíèþ îïûò îñìûñëåíèÿ ïàëîìíè÷åñêîé ïî-
åçäêè ó÷åíèêàìè Ïðàâîñëàâíîé ãèìíàçèè ã. Êàëóãè.  Ðàáîòû ðåáÿò ïðåä-
âàðÿåò ñëîâî èõ ðóêîâîäèòåëÿ - Àðñåíèÿ Íèêîëàåâè÷à ÐÎÄÛÍÛ, ó÷è-
òåëÿ ìèðîâîâîé õóäîæåñòâåííîé êóëüòóðû.

Íàñòîÿùèé ïàòðèîòèçì íå áûâàåò áåç ñåðäå÷íîé
ïðèâÿçàííîñòè ê ìàëîé ðîäèíå. ×åëîâåê íå ñïîñî-
áåí ïîëþáèòü àáñòðàêöèþ. Ðîäèíà – ýòî íå âûâå-
äåííàÿ èç óìîçàêëþ÷åíèé ôîðìóëà, ýòî îáðàç, ñî-
òêàííûé èç âïå÷àòëåíèé, ïîëó÷åííûõ â äåòñòâå.

стами ниже по течению, нас ждёт вчстреча с удивительным
памятником архитектуры – Благовещенским храмом. В то
время, когда он возводился в деревне Заборовская Слобода,
она принадлежала знатному роду князей Ширинских	Шихма	
товых. Один из них, занимавший высокую должность в суде,
и пригласил известного архитектора.

Мы знали, что храм полуразрушен. И действительно купол
его почти рассыпался, но даже в таком виде он не производит

гнетущего впечатления. Глядя на него вблизи, я по	
думал, что обязательно найдутся люди, которые по	
могут спасти его, и он долго ещё простоит на этом
месте.

Артём СИВЕНКОВ, 9 класс

Êàëóæñêàÿ æåì÷óæèíà è
çåìëÿíêà Ïàëû÷à

Заборовская церковь в честь Благовещения Пре	
святой Богородицы чем	то напомнил мне жемчужи	
ну древнерусской архитектуры – храм Покрова	на	
Нерли. Это, впрочем, неудивительно, ведь его со	
здатель, выдающийся архитектор ХХ века Михаил
Тимофеевич Преображенский как раз и пытался
воссоздать русский средневековый стиль...

В самом же храме икон не осталось. Увы, он недо	
лго был действующим. Освящённый в 1911 году, он
был закрыт и разорён в годы гонений богоборчес	
кой коммунистической власти на Православие. Не	
многочисленных местных жителей заботит судьба
храма. Их стараниями и на их средства крыша была
покрыта полиэтиленовой бумагой, что остановило
разрушение стен и перекрытий. Теперь они надеют	
ся на помощь извне. Очень хочется верить, что в
скором времени здесь начнутся восстановительные
работы и своды храма снова огласит молитва.

На обратном пути мы заехали в Воротынский
девичий монастырь в селе Спас	на	Угре. В советс	
кое время он тоже находился в плачевном состо	
янии, но его удалось восстановить во всей его пер	
возданной красе. Если будет отреставрирована
ещё и Благовещенская церковь в Заборовке, и
древний храм с шатровой колокольней на Выссе
неподалёку от древнего городища, то окрестнос	
ти Воротынска вполне могут претендовать на ста	
тус одной из значительных культурно	историчес	
ких достопримечательностей не только Калужс	

кого края, но и всей России.
Об этом мы мечтали вслух,

прогуливаясь по дороге, что
петляет по пойме Оки. Нам
рассказали, что на высоком
и крутом берегу тихой реки,
прямо напротив Воротынско	
го монастыря, до сих пор вид	
ны следы обрушившейся
землянки. Там, в восьмиде	
сятые годы, обитал рыбак,
которого все звали по отче	
ству – Палыч. Как только схо	
дил снег, он приезжал из Ка	
луги, где у него была своя
квартира, и жил в землянке
до первого снега. Тогда, го	
ворят, тут неплохо ловилась
рыба, но, думается, влекло
его это место не только сво	
ей добычливостью. Будучи
совсем уже немощным, ког	
да людям не до рыбалки, он
всё равно стремился сюда,
чтобы уединиться в землян	
ке, из окна	щели которой
видны были шпили монасты	
ря. Здесь он и умер. Допод	
линно неизвестно, веровал
ли он в Бога, был ли воцер	
ковлённым, но ушёл он из
жизни словно средневеко	
вый пустынник. Этот учас	
ток берега с тех пор называ	
ется «Палычевым». А сколь	
ко таких мест на Руси! И всё
это крохотные песчинки на	
шей истории. А вехи её – та	
кие вот прекрасные храмы,
которые мы увидели в эту
поездку.

Ростислав СМОЛЕНСКИЙ,
ученик 9 класса

Благовещенская церковь в Заборовке
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Мать моя была членом боль�
шой дружной семьи: у бабуш�
ки было три сына и четыре
дочери. Она была очень спо�
собная девочка. Так, напри�
мер, полученную в подарок
французскую книжку с рас�
сказами для детей (в её вре�
мя русских книг для детей
ещё не было), она бежала чи�
тать вслух своей русской няне,
то есть сразу читала по�русски
то, что было написано по�
французски.

Когда её брат Шурка посту�
пил в училище, систематичес�
кие уроки её прекратились.
(Об образовании девочек в то
время мало беспокоились).
Как она рассказывала нам
впоследствии, у неё было чув�
ство, что она осталась недоуч�
кой. Училась она только со ста�
ричком�французом, который
имел такую привычку: встре�
тится при чтении какой�ни�
будь незнакомый ему термин
или историческое имя – сей�
час открывает толстый сло�
варь и читает ей всё, что там
про это сказано; если в читае�
мом опять есть что�то незна�
комое – опять ищут это в сло�
варе и снова читают. Эту при�
вычку она сохранила навсег�
да и, заботясь сама о своём
образовании, всегда пользо�
валась ею. В результате она
стала всесторонне образован�
ным человеком.

Помню, что в то время, ког�
да я была уже на высших кур�
сах по математике, мать чита�
ла нам вечером какую�то фи�
лософскую книгу. (Она часто
собирала нас вокруг себя и
читала нам). Там попалось
сравнение мысли с ветвью
гиперболы, которая тянется к
своей асимптоте. «А что такое
гипербола и асимптота?» –
спросила она. Я думала, что
она не знала, и собиралась, не
без чувства гордости, пус�
титься в объяснения. Не тут�
то было. Она как нельзя луч�
ше объяснила нам эти терми�
ны. «Откуда же ты знаешь это?
– спросила я, – ведь ты, в тво�
ём детстве, ни геометрии ни
алгебры не проходила?» На
что она ответила: «Вероятно,
мне когда�нибудь попались
эти слова при чтении; я тогда
и посмотрела в словаре».

СЕМЕЙНАЯ СТРАНИЧКА

Áàðîíåññà Ìàðèÿ Ô¸äîðîâíà Ìåéåíäîðô ïðîæèëà äîëãóþ æèçíü (1869-1962), ïîëíóþ íå-
ïðåäñêàçóåìûõ ñîáûòèé è èñïûòàíèé. Ïî íàñòîÿòåëüíûì óãîâîðàì ðîäíûõ, â ñòàðîñòè ëåò,
«ò¸òÿ Ìàíÿ», êàê íàçûâàëè å¸ â ñåìüå, îïèñàëà ñâîþ æèçíü. Èçäàòåëè «Âîñïîìèíàíèé» áàðîíåñ-
ñû Ìàðèè Ôåäîðîâíû Ìåéåíäîðô ïîÿñíÿþò, ÷òî «ýòî êàðòèíà æèçíè ÷åëîâåêà, þíîñòü êîòîðî-
ãî ïðîøëà â àðèñòîêðàòè÷åñêîì âûñøåì ñâåòå ïðîöâåòàþùåé Ðîññèè êîíöà XIX – íà÷àëà XX
ñòîëåòèÿ, çðåëîñòü – â óæàñàõ è íèùåòå Ïåðâîé ìèðîâîé âîéíû è áîëüøåâèñòñêîé ðåâîëþöèè,
ñòàëèíñêîé òþðüìå è ññûëêå, â îêêóïèðîâàííîé íåìåöêèìè è ðóìûíñêèìè ñîëäàòàìè Îäåññå, à
ñòàðîñòü – â ýìèãðàöèè».

Â ñàìûõ îò÷àÿííûõ æèçíåííûõ ñèòóàöèÿõ Ìàðèÿ Ôåäîðîâíà íå ïîääàâàëàñü óíûíèþ, íå ïðå-
äàâàëàñü ìûñëÿì î ñâîåé «íåñ÷àñòíîé äîëå», õîòÿ ïîâîäîâ áûëî ìíîãî: àðåñòû, ññûëêà, òÿæå-
ëåéøàÿ æèçíü «áûâøèõ» âî âðåìÿ Ãðàæäàíñêîé âîéíû, â ïîñëåäóþùèå ãîäû äèêòàòóðû ïðîëåòà-
ðèàòà. Ïðè ïåðâîé æå âîçìîæíîñòè Ìàðèÿ Ô¸äîðîâíà óñòðàèâàëà áûò ñåáå è ðîäíûì, èñêàëà
ðàáîòó, ó÷åíèêîâ (ïðåïîäàâàëà ìàòåìàòèêó), ÷òîáû ïîääåðæèâàòü íîðìàëüíûé îáðàç æèçíè,
ïîìîãàëà äðóãèì è òåì ñëàâèëà Ãîñïîäà.

Íå ñèòóàöèÿ äîâëåëà íàä íåé, à â êàæäîé ïðåäëàãàåìîé æèçíüþ ñèòóàöèè îíà ïîñòóïàëà òàê,
ñ÷èòàëà åäèíñòâåííî âîçìîæíûì, äîïóñòèìûì, ïîðÿäî÷íûì. Òàêîå îòíîøåíèå ê æèçíè Ìàðèÿ
Ô¸äîðîâíà è å¸ ìíîãî÷èñëåííûå áðàòüÿ è ñ¸ñòðû âïèòàëà ñ äåòñòâà: èìåííî òàê æèëè ðîäèòåëè.
Â ìåìóàðàõ áàðîíåññà ðàññêàçûâàåò, êàê ñòðîèëèñü îòíîøåíèÿ ðîäèòåëåé äðóã ê äðóãó, ê äåòÿì,
îïèñûâàåò ïîâñåäíåâíûé áûò ñåìüè. Ýòè ñòðàíèöû ïîëíû íå òîëüêî öåííûõ ñîâåòîâ î òîì, êàê
âûñòðàèâàòü æèçíü ñåìüè, íî è ë¸ãêîãî þìîðà.Баронесса Мария Фёдоровна

Мейендорф

Детская жизнь “тёти Мани”
Надо сказать, что она облада�
ла идеальной памятью.

И вот она, молодая, тридца�
тилетняя женщина, попадает в
глухую деревню. Ей предсто�
ит жизнь в глуши, с ограничен�
ными средствами, без милых
её сердцу родных, без друзей
и знакомых, без развлечений,
театров, концертов. На дру�
гую могло бы напасть уныние,
тоска, чувство скуки, затерян�
ности. Но не таков был её ха�
рактер. Она поставила себе
целью воспитание своих де�
тей и выписала себе всевоз�
можные книги по воспитанию
и преподаванию. Она умела
разбираться в них и рассказы�
вала нам потом, что она много
вздорных советов перечитала,
но не принимала их к руковод�
ству. Кого она считала весьма
умным педагогом – это Ушин�
ского. По его книжечке «Род�
ное Слово» мы и учились с ней
чтению и письму.

Какие же принципы легли в
основу того воспитания, кото�
рое она нам дала? Нельзя мне
не остановиться на них: воспи�
тание наше было совсем осо�
бенное. Говорю это смело,
потому что почти нигде не
видела, чтобы оно было при�
меняемо с такой последова�
тельностью и выдержкой: нас
никогда не наказывали за дур�
ные поступки и никогда не
награждали за хорошие; нам
никогда не грозили никакими
лишениями и не соблазняли
никакими подачками. Как сол�
нце светит и на добрых, и на
злых, так и удовольствия ши�
роко сыпались и на провинив�
шихся, и на безупречных. 3а
проступки не следовало воз�
мездия. Вы можете подумать,
что, вероятно, мы были страш�
но распущенные дети! Непос�
лушные! Недисциплинирован�
ные! Представьте себе, что на�
оборот. Как же могло случить�
ся такое чудо? Постараюсь
объяснить это.

К послушанию мать приуча�
ла своих детей с младенчес�
кого возраста: ребёнок, сидя
на руках у няни, протягивал
ручку к предмету, лежащему
на столе: предмет отодвигал�
ся, и ему говорили «нельзя».
Ребёнок взял предмет, у него
его спокойно отнимали и го�

ворили «нельзя»; ребёнок
брал предмет в рот; у него
осторожно вынимали изо рта
его и говорили «нельзя». Он
научался, что «нельзя» означа�
ет, что этого не будет, что к
этому нечего и стремиться,
что это действие неосуще�
ствимо. «Нельзя» – значит
«невозможно».

Вот он уже постарше, он
ходит, он хочет войти в ком�
нату; ему говорят «нельзя»,
отводят от двери, запирают
дверь, если надо; ему прихо�
дится преклониться перед
невозможностью, перед
«нельзя». С другой стороны,
мать никогда не говорила:
нельзя плакать, нельзя кри�
чать, нельзя смотреть туда или
сюда: она не могла остановить
это действие извне. Она гово�
рила: «уйди», и если он не ухо�
дил, то уводила его; говорила
«приди» и привлекала его; го�
ворила «встань», «сядь» и так
далее, но не говорила: скажи
мне то�то, или «улыбнись», или
«молчи».

Дав приказание, надо быть в
состоянии заставить ребёнка
исполнить это. Другие, нео�
пытные воспитатели, считая,
что надо заставить ребёнка ис�
полнить приказ, начинают бить
и «добиваются», то есть приме�
няют пытку (простите мне та�
кое преувеличение) или пус�
каются на подкуп: перестань
плакать, кричать, топать нож�
ками и т.д., и я тебе тогда дам
конфету, сахару и проч.

Но родители мои умелым
употреблением слов: «нельзя,
можно, надо, необходимо»
приучили нас к тому, что дру�
гого выхода нет, как послу�
шаться, и мы росли послушны�
ми детьми, вызывая подчас
удивление окружающих.
Приказания и запреты не
были в зависимости от настро�
ения старших: всегда надо
было отправляться спать в та�
ком�то часу; всегда надо было
надеть то пальто, которое
старшие считали соответству�
ющим данной погоде. Не было
споров, ни упрашиваний, ни
протестов; сказано и кончено.

И недаром родители так
внимательны были к себе и к
предъявляемым нам требова�
ниям: нас было девять чело�

век детей; все буйные, весё�
лые, все нервные и обидчи�
вые, упрямые, капризные и
неугомонные. Но определен�
ная дисциплина была; были
рамки, в которых проявлялись
все мелочи наших разнообраз�
ных характеров; когда кто�
нибудь из нас выходил из себя,
начинал реветь, кричать, то�
пать ногами, его выводили в
другую комнату со словами:
когда будешь «пай» (этим сло�
вом обозначалось спокойное
благонравие), то приходи об�
ратно; если он не подчинялся
и не оставался добровольно по
ту сторону двери, то дверь
запирали на ключ или на крю�
чок и впускали бунтаря, как
только слышался его спокой�
ный голос: «я уже пай». Никто
из нас, детей, не должен был
напоминать ему о происшед�
шем, и взрослые тоже относи�
лись к этому как к делу исчер�
панному: «что прошло, то про�
шло и быльём поросло».

Поистине счастливое было
наше детство. А сколько ве�
селья вносила мать в наши
детские забавы; будучи сама
весёлого характера, она не
ленилась доставлять нам все
удовольствия, доступные де�
ревенской жизни: прогулки в
лесок за грибами, прогулки в
поле за цветами, дальние про�
гулки со взятой с собой про�
визией в экипажах.

Доставала мать также детс�
кие пьески; мы разучивали
роли и давали представления,
имея в качестве зрителей
отца, мать, няню, кухарку, гор�
ничную, кучера и вообще
всех домочадцев...

Хочется мне поделиться с
читателями теми мыслями
моей матери о воспитании,
которыми она впоследствии
делилась с нами, уже взрослы�
ми своими детьми. Она гово�
рила: «Во�первых, я не хоте�

Окончание на стр. 8

Мария Фёдоровна Мекйендорф
во Франции. 1950�1951 гг.
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– Если мы решим, к примеру,
кроме положенных молитв, читать
какой$нибудь канон, это не будет
подвигом, если мы это сами ре$
шим, без ведома священника?

– Во�первых мы не монахи, и не на�
ходимся в условиях абсолютного по�
слушания. Кроме того, у нас нет подоб�
ных старцев, которые могут давать
такие советы. Поэтому здесь, в миру,
нам многое приходится делать на свой
страх и риск, со своим рассуждением.
И мы не имеем возможность всё вре�
мя советоваться.

Ведь и в монастыре старец не про�
сто так благословляет одного – спать
на земле, другого – питаться сухаря�
ми, иного – всю ночь читать каноны.
Нет, он видит, что человеку необходи�
мо, что полезно, и что�то кому�то бла�

гословит, а другому – не благословит.
Это не будет решением «от ветра го�
ловы», а именно духовным наставле�
нием, чтобы помочь подвизающемуся
в его спасении.

– Та борьба с бесами, которую ведут
монахи, тоже производит сильное впе�
чатление. Отец Ефрем бьёт себя, что�
бы побороть те помыслы, которые все�
вает в его душу бес. Ладно, говорит
он бесу, раз ты меня так мучаешь, я
вместо часа своего сна совершу тыся�
чу поклонов. Что�то из этой практики
мы можем взять для себя? К примеру,
видя в себе злые помышления, сказать:
совершу сто поклонов, чтобы не пой�
ти на поводу у этой злой мысли

– Нам Господь не попускает таких
искушений как им. Мы можем сделать
что�то попроще. Сидишь на кухне, хо�
чется колбаски съесть, а сегодня – по�
стный день, нельзя, так пойди не ули�
цу, пройди километра три в быстром
темпе – и желание пропадёт. Во вто�
рой, в третий раз после этого сама
мысль о нарушении поста будет на�
столько неприятна, что ты её прого�
нишь сразу, чтобы не доводить дело
до прохождения этих километров. В
таком ключе этой практикой можно
пользоваться – не с такой жёсткостью,
как афонские отцы, но в какой�то мере
можем проявить свою решимость. В
определённый момент борьба с этими
помыслами, отвержение их, войдёт в
привычку. Главное – не делать того, к
чему помысел склоняет.

– Отец Дмитрий, поделитесь, по$
жалуйста, Вашим личным впечат$
лением от этой книги. Чем она по$
лезна?

– Она полезна, потому что показы�
вает, что Православие живо, что и
ныне есть подвижники, готовые отка�
заться от мира и всех его благ и удо�

Окончание. Начало на стр. 3.

Люди с особой решимостью

ла, чтобы дети мои врали; а это случа�
ется с другими детьми чаще всего из�
за страха». Чтобы выработать в нас ува�
жение к правде, она никогда не позво�
ляла себе обманывать даже самых ма�
леньких детей. Она никогда не гово�
рила прислуге, идущей отворять дверь
на звонок: «Скажите, что барыни нет
дома». А сколько матерей делают это,
не сознавая, что учат детей врать!

Вторая её мысль была такова: если
ребёнок будет стремиться быть хоро�
шим не из любви ко всему хорошему,
а из�за выгоды или невыгоды его по�
ступка, то он войдёт в жизнь с психо�
логией карьериста: я должен посту�
пать так, потому что это мне выгодно.

Вспоминается мне такой факт: при�
ехала к нам в гости во время каникул
девочка, воспитывавшаяся не то в ин�
ституте, не то в пансионе, и с увлече�
нием рассказывала нам, как они там
проделывали всякие запрещенные
вещи; как страшно было попасться и
как весело было хитрить и дурачить
старших. Помню, как и мне захотелось
быть такой же смелой, так же шалить;
мне прямо стало завидно: вот они мо�
гут так шалить, а мы не можем, пото�
му что у нас ничего страшного с нами

вольствий ради того, чтобы прибли�
зиться к Богу настолько, насколько это
возможно. Такие люди не просто оста�
лись где�то в 4, 5, 6�м веках, а есть и в
наше время.

Мы видим, как Дух Святой действу�
ет через таких людей, видим, как Он
их постепенно учит, возводит к боль�
шему совершенству. В книге же чест�
но описываются случаи, когда бывало,
что старец был неправ, когда он при�
знавал это. Действительно опытность
приходит со временем, по мере подви�
гов, по мере движения к Богу. Это уте�
шительно: если они такие деятельные
подвижники, то значит, и мы можем в
какой�то мере, насколько хватит реши�
мости, отказаться от чего�то ради Бога.
Настолько же к нам приблизиться бла�
годать Божия, поддержит нас.

– Почему ради Бога надо всегда
отказываться от каких$то удоволь$
ствий? Из$за нашей испорченной
грехом природы?

– Да, на самом деле, человеческая
природа предназначена для того, что�
бы получать наслаждение от бытия с
Богом. А когда мы этого не имеем, а
стремление к наслаждению у нас есть,
мы пытаемся использовать суррогат. Не
можем купить коньяк – покупаем «Бо�
ярышник», потом травимся. То есть все
эти наши земные удовольствия – это
всё суррогат, то, чем мы пытаемся за�
менить отсутствующую у нас радость
Богообщения. И поэтому нужно отка�
заться от суррогата для того, чтобы по�
лучить настоящее. Не то что от чело�
века требуется всё время страдать, что�
бы ему было некомфортно, нет, долж�
но быть стремление к тому, что настоя�
щее, что соответствует природе чело�
века. А поскольку это требует труда,
человек хочет без усилий получить что�
то подобное. А без усилий можно толь�
ко «Боярышник» получить.

Беседовала Юлия Белкина.

Архимандрит Ефрем (Мораитис)

Окончание. Начало на стр. 7.

Детская жизнь “тёти Мани”
не будет; ведь нас всё равно не нака�
жут. Вся соль шалости пропадала. От
нас никогда даже не требовали, чтобы
мы просили прощения за сделанный
проступок; но чувство своей вины рож�
далось у нас именно благодаря тому,
что нас не наказали: если бы наказали,
то было бы чувство, что мы – квиты, а
так виноватыми оставались мы.

Мне было года четыре. Не желая
подчиниться какому�то требованию, я
бросилась на пол и отбивалась кулач�
ками и ножками от Елизаветы Василь�
евны (няни) и матери, желавших унес�
ти меня в другую комнату и оставить
там в одиночестве. Помню, как я силь�
но ударила мать каблуком по руке, как
был призван на помощь отец и как я
оказалась, наконец, в изоляции. И вот,
дав своим нервам исход в громком
рёве, я успокоилась и, вспомнив свою
вину перед матерью, почувствовала,
что я в долгу перед ней. Так этот долг
и остался на мне: меня ничем не нака�
зали. Я и тогда подумала, если бы меня
наказали, я бы уже не чувствовала так
сильно своей вины.

...Первыми преподавателями были у
нас отец и мать. С матерью читали мы
и рассказы из Ветхого Завета, читали
и Евангелие, в котором налево был

славянский текст, направо – русский.
Одна из нас читала текст по�русски,
другая сейчас же тот же текст по�сла�
вянски. Так мы незаметно познакоми�
лись с церковнославянским языком.
Когда к нам в деревню приехала ба�
бушка, которая по старости и хворос�
ти не могла ходить в церковь в село,
дядя мой (брат матери) помог моему
отцу пристроить к дому домовую цер�
ковь. Помню, как отец лично работал
над иконостасом, прикладывая трафа�
рет и наводя таким образом орнамент
(иконы были присланы дядей). По вос�
кресениям приезжал батюшка... нам,
старшим двум девочкам, мать давала
молитвенник, по которому мы следи�
ли и за возгласами и за хором. Так про�
сто совершалось наше религиозное
воспитание.

...Пример такого воспитания без на�
казаний я на своём веку видела в двух
случаях: в семье моей сестры Ольги
Куломзиной, которая, овдовев, оста�
лась с пятью детьми; она их никогда не
наказывала и они слушались её беспре�
кословно; и в семье её дочери Лилень�
ки Ребиндер, у которой девять чело�
век детей, которых она держит в пол�
ном подчинении без всякого наказа�
ния. Честь и слава им!

Êëèðèê Êàëóæñêîé åïàðõèè íà-
ãðàæäåí ìåäàëüþ Ì×Ñ Ðîññèè
«Çà ñîäðóæåñòâî âî èìÿ ñïà-
ñåíèÿ»

Руководитель отдела Калужской
епархии по взаимодействию с силовы�
ми структурами иеромонах Дорофей
(Соколов) награжден медалью МЧС
России «За содружество во имя спасе�
ния». Приказ о вручении медали под�
писан министром МЧС России В.А.
Пучковым. Вручил медаль Начальник
Главного управления МЧС России по
Калужской области генерал�майор
внутренней службы В.И. Клименко.

Â Ìåäûíñêîì áëàãî÷èíèè îñ-
âÿòèëè êðåñò íà êóïîë õðàìà-
÷àñîâíè âì÷. Íèêèòû

В день памяти Собора Крымских свя�
тых в деревне Глухово Медынского
района благочинным VIII�го округа Ка�
лужской епархии, иереем Александром
Земцовым, настоятелем храма в честь
великомученика Георгия Победоносца
в д. Романово был совершен чин освя�
щения креста на купол храма�часовни в
честь великомученика Никиты.

Êëèðèê Êàëóæñêîé åïàðõèè íà-
ïóòñòâîâàë ñîëäàò, ïðèíÿâøèõ
ïðèñÿãó

Настоятель храма в честь Благовеще�
ния Пресвятой Богородицы села Кури�
лово иерей Сергий Денисов провёл бе�
седы с офицерами воинской части 03340
и молодым пополнением перед приня�
тием ими воинской присяги. С молодым
пополнением разговор шёл о доблести,
чести и вере. Солдаты срочной службы
могли задать вопросы священнику пос�
ле беседы. 25 декабря состоялась воин�
ская присяга, на которой иерей Сергий
Денисов благословил солдат на испол�
нение воинского долга.
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